

EL PORVENIR

Diario republicano

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Salamanca, un mes.	1'25 ptas.
Provincias, trimestre.	4'50 "
Extranjero, frances.	9 "
Número suelto.	0'05 ptas.
Idem atrasado.	0'25 "

25 ejemplares, 0'75 céntimos.

PAGO ANTICIPADO.

TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª plana, línea, cuerpo 10.	1'00 ptas.
En 2.ª " " " " " " " "	0'50 "
En 3.ª " " " " " " " "	0'25 "
En 4.ª " " " " " " " "	0'25 "

Noticias, reclamos y comunicados, 25 céntimos línea del cuerpo 8.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

La correspondencia al Director || Oficinas y Talleres, Azafranal, 2 || Teléfono número 10.

LAS PROMESAS DE SIEMPRE

Los prohombres del llamado partido liberal se han reunido en los Jardines del Buen Retiro y comiendo han hecho el programa con que piensan redimir al país.

Han estremado la nota radical haciendo pinitos anticlericales y para hacer atmósfera entre los incautos llegaron a prometer que aceptarían el programa que Canalejas formuló en 1902, recogiendo el espíritu de la Constitución de 1869; y estas promesas llevan la firma de Moret que inspira muy poco crédito a las gentes; y es natural, porque Moret ha sido uno de los políticos que ha gobernado más tiempo desde la restauración acá y ha sido también de los que no cumplió nunca lo que en la oposición prometía, ahora necesita opinión para combatir a Maura y estremará la nota radical porque es el señuelo con que fácilmente se cautiva a las masas; pero una vez que el cansancio ó la conveniencia política del actual Presidente del Consejo, faciliten al gran fracasado el acceso al gobierno, nadie condenará con tanta fiereza como él los temperamentos que ahora utiliza.

Son los hombres de siempre estos profesionales del poder.

Y lo sensible es que al pueblo español le enseñe poco ó nada la experiencia y considere redimidos, á los políticos que lo explotan, de los grandes pecados que han cometido por el solo hecho de estar de reemplazo algún tiempo.

Moret no ha sido nunca anticlerical, ni podrá serlo. Gracias á él tienen estado de derecho las órdenes religiosas y en su tiempo se instalaron en España más conventos que en los períodos conservadores.

Peró ocasión se le brinda ahora en el Parlamento de dar estado oficial á esas promesas lanzadas al viento, después de regojarse en el banquete del Retiro, y seguramente si el debate político da margen para que explene esos propósitos, quedarán de tal suerte diluidos y tales salvedades establecerá que aquellos radicalismos sugeridos al empezar la digestión de una suculenta comida, quedarán reducidos á la más mínima expresión y Maura se encargará de aguar el espumoso vino democrático con que Moret quiere embriagar á los que aún creen en su liberalismo.

Poco hemos de tardar en convencernos de que esas minorías que en la calle y en la Prensa anuncian campañas de oposición ruda contra Maura y los suyos, dentro del Congreso no han de hacer absolutamente nada que haga difícil la vida de esta situación política, contra la cual todos parece que protestamos indignados pero nadie se resuelve á actos de seriedad y ruda oposición para acabar con ella.

Por eso se habla ya de que será fugacísimo el período que las Cortes estén abiertas, que el debate político será un simulacro que apenas meterá ruido y que los valientes de la calle dejarán

para mejor ocasión las ferezas con que han estado amenazando.

Lo que ocurre en España es inexplicable. Solo hay una verdad cierta y positiva, por desgracia de todos.

Que en el poder no se eterniza el que no quiere.

COSITAS

Porque quisieses hacerte ateneísta te presentan Moret y Romanones, ¡chico! no has escogido malos socios, aun cuando esos no son agricultores.

Cinco mil quinientos metros según dice un alemán es á la mayor altura que uno se puede elevar.

Aún cuando yo á la noticia no niego veracidad ya conozco aquí en España, y todos conocerán políticos que han subido sin méritos, mucho más, aunque claro está que al fin desde la altura caerán.

Anteanoche en el café le oí decir á un tendero: Hoy todo el mundo se queja de los malos alimentos pero se quejan de vicio, porque tienen un remedio si les parecen tan malos: pues que dejen de comerlos.

Un choque de trenes hubo el otro día lo que á mí me choca es que hacia tiempo que no los había.

Don Segis y el gran Ugarte, el conde de Romanones y el conde de San Bernardo, todos ilustres prohombres, de los humildes labriegos hoy se sienten protectores, pero en cuanto ellos gobiernan suben las contribuciones.

Ayer tarde camino de Tejares vi muchos caballeros que iban repantigados en sus coches, cuando debieran ir tirando de ellos.

En Londres una academia han fundado unos señores para enseñar á los loros, y dá frutos superiores. Puzs tendremos que mandar allí á nuestros oradores.

Una frase que hiciste en Barcelona ahora en el Ateneo has repetido anda y vete también á esa academia que en Londres hay para enseñar loritos.

Yo que en el secreto ahondo sé muy bien que el obispillo hará un negocio redondo aunque hay mucho mar de fondo lo juro á fé de

P. PILLO.

Solo la República

Ya el obrero del campo, el más temible de todos porque es el más explotado, comienza á dar señales de vida: las frecuentes huelgas de los campesinos andaluces y las numerosas asociaciones de jornaleros agrícolas que por Castilla se van organizando, son una prueba indudable de que el conflicto se avecina, sin que sea posible evitarlo, porque todos los

partidos monárquicos que hoy nos gobiernan, no pueden hallar soluciones á la cuestión social, que sean compatibles con el régimen que sirve de base á toda su política, viéndose obligados á recurrir á cada instante al mausor, y esa solución bien saben ellos que además de cruel es ineficaz, pues no sirve sino para contentar algún tiempo las masas, que al fin se revolverán airadas, salvando cuantos obstáculos se opongan á su paso, arrollándolo todo con tanta más fuerza, cuanto mayor haya sido el tiempo que sus ardorosos ímpetus hayan estado contenidos.

La cuestión social ya no se resuelve á tiros ni á sablazos, sino con leyes justas y equitativas que regulen la propiedad y el trabajo, emancipando al obrero de la odiosa y tiránica esclavitud á que hoy vive sometido.

Claro está que estas leyes no puede en modo alguno dictarlas la monarquía, porque son incompatibles con los principios fundamentales de ella, como incompatibles son la noche y el día, la libertad y la reacción, la autocracia y la democracia.

Es un horrible sarcasmo que el infeliz jornalero que riega la tierra con el sudor de su frente, haciéndola fecunda y productiva, el laborioso trabajador que ata en redondos haces las doradas mieses, que luego ha de trillar y limpiar allá en la era, el desgraciado proletario que recoje en grandes senos el trigo amontonado en las enormes parvas, no puede luego dar ni un mísero puñado del preciado grano á sus peñueles, que se tendrán que contentar con roer el negro y duro mendrugo de pan de centeno.

Y en tanto, sus amos, sus señores, comerciando luego con aquel rico cereal y haciendo que se cotice á elevados precios, logran proporcionarse una crecida fortuna que les permite llevar una vida regalada y llena de comodidades y de placeres, ellos, los desheredados, los verdaderos productores, se hallaron al regresar á su hogar, tras la ruda y penosa faena de todo el día, con que les espera para mitigar su hambre y reponer sus gastadas fuerzas una escasa y repugnante bazofia, que es lo único que puede procurarse quien por todo jornal gana una peseta ó, cuando más, dos, por catorce ó diez y seis horas de trabajo.

La ola, aunque con irritante lentitud, avanza, y el conflicto es indudable que surgirá más ó menos tarde, si un gobierno popular no empuña muy pronto las riendas del poder y desde allí dicta prudentes y sabias medidas que llenen las justas aspiraciones del proletariado.

Es, por lo tanto, necesario, si se quieren evitar graves males, serios y lamentables trastornos, que rijan muy pronto la nación, antes que el mal sea incurable, un partido que tenga en su programa soluciones concretas y satisfactorias para la cuestión social.

Y ese partido no puede ser otro que el partido republicano.

X.

El suceso de anoche

A las once próximamente se produjo bastante alarma entre los paseantes de la Plaza Mayor, que observaron extraordinario movimiento de guardias civiles.

Excitada la curiosidad de las gentes, pusieron en la pista; y siguiendo á la benemérita se aclaró el misterio, al ver que varias parejas entraban en la casa número 39 de la calle de Bormejerros, donde tiene su establecimiento de carbonería Antolín Rivero.

Y he aquí la explicación del suceso: A las diez y media de la noche próximamente, regresaban de Tejares Víctor González Mellado y su hermano Evaristo de 23 y 20 años de edad, respectivamente, hijastros ambos del Antolín.

Habían merendado y acaso pudieron excederse en la bebida y les dió por emular al Breba. Cantaban los

hombres que se las pelaban, y así pasaron por las inmediaciones del cuartel de la guardia civil donde estaba el que prestaba el servicio de puerta y otros compañeros.

Si alguno de estos indicó á los cantantes que se callaran y estos no hicieron caso, y se originó alguna discusión, que de esto nada sabemos por que reservamos prudentemente las versiones que se nos han dado; lo cierto es que el Víctor González, que debía estar ébrio, dió un golpe en la cara á un guardia con una vara de Fresno que en la romería había comprado, huyendo inmediatamente.

La guardia civil salió en su persecución, y á eso se debe que fueran al domicilio de Antolín, creyendo que allí habían de encontrar al Víctor; pero había sido ya detenido por una pareja cuando á su casa se dirigía.

Fué conducido al cuartel y allí quedó anoche detenido.

Desearíamos que, dados los favorables antecedentes de esta honrada familia, el suceso se solucionara de la manera más favorable para todos, habida consideración á que el Víctor González, á no estar completamente perturbado, ni á la guardia civil ni á nadie sería capaz de faltar en forma alguna.

Contra los Consumos

Se va generalizando en España el movimiento de protesta de la clase obrera contra el odiado impuesto. La Federación de Valencia, coincidiendo con la de Salamanca, ha iniciado una serie de mítins que ayer habrán tenido principio, conforme á la siguiente convocatoria que copiamos, de un diario de la capital del Turia.

«Trabajadores! El próximo domingo, á las once de la mañana, se celebrará en el Centro Tipográfico, palacio de Parcent, un mitin de protesta contra los consumos, y en el que la comisión de las 40 sociedades adheridas dará cuenta de la contestación del alcalde, al preguntarle por el paradero de la exposición elevada al Municipio reclamando la supresión ó transformación del odioso impuesto.

A este mitin, que es uno de los de la serie que se vienen dando á tal objeto, se invita á todos los obreros, y en particular á los tipógrafos.

¡Compañeros! Hay que combatir al impuesto del hambre.—La Comisión.»

De esta presión social que con tanta entereza y tenacidad comienza, se puede confiadamente esperar algún acto positivo del gobierno, que dé satisfacción á las justas y legítimas demandas de la opinión.

Hay que perseverar en la campaña, si queremos lograr ese resultado.

Sueños y quimeras

Una de esas hermosas mañanas del mes de Mayo en que la perfumada brisa impregnada de exquisitos aromas, convida á respirar los puros y saludables aires del campo, cojió mi escopeta, mochila y demás enseres y me marché al cercano matarral con el propósito de atentar contra la vida del primer conejo, perdiz ó liebre que tuviera la desgracia de tropezarse conmigo.

Caminaba á la ventura, con la escopeta al hombro, extasiado, al contemplar los miles y miles de preciosas y perfumadas florecillas, y distrayéndome mi imaginación al escuchar los alegres trinos de los pardos ruiseñores y pintados jilgueros, ocupáronse menos en aquel momento de la caza que del hermosísimo cuadro con que me brindaba la naturaleza.

Sentéme en una piedra y me dispuse á fumar un cigarrillo; á la vez que el humo se remontaba, se elevaba también mi pensamiento por los inconcebibles espacios de lo infinito, pasando por mi mente como ligeras

ráfagas de viento las calamidades por que de poco tiempo á esta parte ha atravesado nuestra querida y desgraciada patria, manejada y explotada por políticos, que más procuraban el provecho propio que el bien del país.

De estas tristes meditaciones sacóme un episodio por demás vulgar, que no contaría, si no estuviera tan relacionado con la actual situación porque atravesamos.

Distraído en mis meditaciones, no había sentido que se había ido acercando una carreta por el camino de X... que pasaba á unos cincuenta pasos del sitio en que me encontraba sentado, y tal vez hubiera pasado inadvertida para mí, á no haberse atascado en un vache del camino.

Los votos y juramentos del carretero, me sacaron de mi distracción, haciéndome fijar la vista en el cuadro que presentaban.

En primer lugar, un carricoche, de los que llaman de tordo, atascado; después un caballo blanco de delgados remos, mirada viva y hermosa cabeza, encabritado y dando terribles coces contra el vehículo, pero negándose á tirar del mismo; y por último, el carretero, hombre joven y robusto, el cual, á la vez que con una mano trataba de guiar al irritado caballo, con la otra le daba terribles latigazos, sin que á pesar de ello hiciera el caballo por complacer á su amo.

Continué de nuevo mi paseo matinal, y de nuevo mi imaginación voló por el espacio, viendo confuso en mi mente el episodio del carro, pero en distinta forma. Me reconcentré en mí mismo y entonces ví claro como el hermoso rayo de sol naciente que en aquel momento iluminaba las cúspides de las cercanas colinas.

Me figuré ver en el carro á mi pobre España atascada en mitad del camino de la ilustración y del progreso... El caballo blanco de hermosa cabeza negándose á sacar el carricoche del atolladero, desapareció de mi vista presentándose ante ella en su lugar un hombre eminente, un gran orador, pero que apesar de su talento y su poder, en vez de sacar á su patria del estado de postración en que se encuentra, revuélvese irritado hundiéndola más en el abismo con sus desaciertos... En el hombre joven y robusto, cuyo terrible látigo fustigaba al caballo irritándolo, ví un partido floreciente; este partido era el republicano que cansado de esperar y viendo á su patria aletargada, potente y atrevido descarga terribles golpes sobre las personas que en tal estado tienen á su desventurado país.

TOMÁS GONZÁLEZ.

Tamames, 27 Mayo 1904.

Del Extranjero

Las reformas de Macedonia.—Conducta de Turquía.—Una clave.—Un nombramiento grato.—La protesta pontificia en Viena.

El asunto de las reformas político-administrativas en Macedonia, parece que va á entrar en buen camino.

Los delegados extranjeros, encargados de la reorganización de la gendarmería, ya han llegado á sus respectivos distritos, habiendo sido todos ellos bien recibidos por las autoridades locales y los jefes de la gendarmería, quienes dan pruebas de estar dispuestos á secundar lealmente los esfuerzos de aquellos para llevar á cabo la mejora de la actual situación de los macedonios.

La confianza que esto inspira, hállase reforzada por la conducta que hoy está observando la Puerta, la que activa la repatriación de los refugiados en Bulgaria, conforme á lo estipulado en el acuerdo turco-búlgaro, en lo referente á la amnistía de los habitantes del distrito de Andrinópolis.

Además, Turquía ha abierto sus cárceles á 4.590 prisioneros, á cuyas familias, á medida que van regresando á sus antiguos hogares, les entrega una suma para ayudarlas á reconstruir estos.

Esta conducta de Turquía ha sorprendido á todos, por que revela la mejor buena fé en

el propósito de cumplir lo pactado con Bulgaria, Austria y Rusia, cosa que realmente no se esperaba por estar en pugna con la tradicional política de dilaciones y aplazamientos que siempre ha observado el imperio otomano.

La clave de este cambio de táctica está en las enérgicas gestiones que cerea del gobierno turco han hecho últimamente los ministros ruso y austro-húngaro; en los muy autorizados rumores que han corrido acerca de una confederación de los Estados balcánicos que son independientes, para librar del yugo otomano á los que aún viven sometidos á Turquía, y en la reciente visita que el embajador de Rusia ha hecho al Sultán, al que en nombre de su gobierno ha comprometido para que se planteen con toda brevedad y energía las reformas proyectadas para Macedonia, haciéndole saber al propio tiempo, que el gobierno de San Petersburgo aprueba plenamente y hace suyas las declaraciones contra Turquía que recientemente ha hecho el ministro de Negocios Extranjeros de Austria-Hungría, conde Goluchowski, lo que no ha impedido que el gobierno otomano haya enviado instrucciones á su representante en Viena, para que formule enérgica protesta contra el lenguaje del mencionado consejero austro-húngaro.

Otro de los hechos que han influido bastante en el cambio de actitud de Turquía, es el nombramiento del general Degiorgis para el cargo de jefe superior de la gendarmería internacional. Tan buen efecto ha producido en todo el imperio dicho nombramiento, que desde Hilmi Pachá hasta el último gendarme turco, se felicitan de él, por no dudar que Degiorgis obrará con absoluta imparcialidad y buena fé, y que por lo tanto alejará los peligros de una nueva insurrección búlgara.

En los centros oficiales se sigue con verdadero interés el conflicto suscitado entre la curia pontificia y Francia. En ellos y en los círculos diplomáticos, se esperaba que el Papa protestase, para afirmar sus derechos, después de la visita de Mr. Loubet á Roma; pero no se esperaba lo hiciera en el lenguaje empleado, del que se culpa á la poca experiencia de monseñor Merry del Val.

Tanto más se culpa de lo ocurrido al secretario de Estado, porque se duda que S. S. tenga conocimientos suficientes del idioma francés para apreciar todo el valor de las expresiones de la circular.

Se espera que la protesta del Vaticano dé lugar á una discusión en el Parlamento húngaro ó austriaco; pero á pesar de esto, el gobierno austro-húngaro ha dado por terminado el incidente por lo que á él se refiere.

El gabinete de Viena ha recibido con agrado la protesta pontificia por el tono en que está redactada y por creer que encierra para Austria un aviso molesto que constituye una amenaza, pero seguirá la conducta que vienen observando todos los gobiernos europeos desde hace 15 ó 20 años: dejar sin contestación todas las protestas papales que se refiere á lo que se llama la «cuestión romana».

Función á beneficio de La Caridad

Esta noche á las nueve se celebrará en el Teatro Bretón una velada á fin de allegar recursos para la instalación del Asilo que se deberá á la iniciativa de esta asociación.

Sin riesgo á sufrir una equivocación, nos permitimos augurar un gran éxito á los organizadores de esta simpática fiesta, tanto por el fin caritativo que persiguen, como por lo escogido del programa, que publica mos en otro lugar.

Aun siendo todos los números que en él figuran verdaderamente notables, hay algunos que han de llamar poderosamente la atención.

Hacemos con esto referencia á obras como la *Rapsodia Montañesa*, de nuestro paisano el genial compositor don Felipe Espino, y la fantasía de las óperas *Tosca* y *La Bohème* del inspirado Puccini que figuran en la parte musical, así como también á las poesías de Galán, Romano, Pini-lla, Núñez y Barco, que leerá este último señor, las cuales componen la parte literaria del programa.

Dejando á un lado el objeto altamente filantrópico de la fiesta, digno en verdad del mayor encomio.—los atractivos literarios y artísticos que ofrece el espectáculo, serían suficientes para que toda Salamanca acudiese al coliseo de la calle de San Justo, á fin de probar su gratitud á los que prestan desinteresadamente su valioso concurso en favor de los desamparados.

La Romería de Tejares

Apesar del calor, el polvo y otros elementos hostiles á la comodidad, fué muchísima la gente que desde las primeras horas de la mañana se trasladó al inmediato pueblo.

La tradicional romería pasó sin in-

cidente digno de mención, pues ayer nadie pensaba más que en divertirse bien por el procedimiento de la pesca, el del baile al son del clásico manubrio ó del paseo en la vaca de los familiares, cascando avollanas y cortando variedad de prendas para quien primero se ponía á tiro.

Todo era allí algazara y alegría, pero los que más satisfechos se mostraban eran los industriales de todos los ramos, entre los cuales se encuentra —aunque no paga contribución claro está—nuestro famoso cura que se sonreía hasta de las peregrinaciones con gazapo, vamos con medalla.

Según me dijo un monaguillo, hoy habian tenido que vaciar los cepillos de la iglesia cuatro veces, pues la concurrencia habia hecho fluir el metal que fué un gusto. ¡Buen año pater, buen año!

Hay que cultivar bien eso y ponerle guardas, no sea que á los frailes les dé por ponerle la proa á la viña y entonces ¡adios mi vendimia!

Pero no divaguemos; una vez hecha esta advertencia de amigos, vamos á terminar con la romería de Tejares.

El resumen de la fiesta puede compendiarse diciendo que los pescadores del inmediato pueblo, hicieron ayer el agosto pues en las primeras horas de la noche vimos pasear por las calles de nuestra capital innumerables *merluzas* de todos los tamaños.

Nuestro Concurso

Ayer á las seis de la tarde, se verificó el sorteo para la adjudicación del premio de nuestro primer concurso, habiendo favorecido la suerte al solucionista que se firma: *Dos correccionarios Jquiriti y Femur*, el cual cuando guste puede pasar á recoger los dos décimos correspondientes al número **1.455** de la Lotería Nacional, que se ha de sortear mañana en Madrid.

Misceláneas

Con motivo de la romería de la Virgen de la Salud, ha sido extraordinaria la concurrencia a Tejares, abundando entre ella el elemento cursi.

No pueden figurarse los lectores las cosas que allí habia. ¡Cuántas cursis mamás que solo fueron por exhibir los tipos de sus niñas para ver si algún charro con dehesa al verlas tan modosas y tan lindas, en las redes que tienden los postizos loco de amor caí!

Con este solo objeto á mí me consta que se fueron ayer de romería las chicas de Pelambre, pues las pobres no encuentran ni un hortera que las diga: ¡Remonisma! ¡Simpática! ¡Peciosas!

que es lo menos que se usa en nuestros días. Y lo mismo las niñas de Cursinez y las de Peliagudez y Estampía y otras muchas que no quiero citarles porque nunca jamás acabarían.

Allí estaba Agapito de Topinez criatura en verdad archimonísima, lujosa y elegante como pocas con tintes y ribetes modernistas, que se llevaba á prevención sin duda —como persona que es muy distinguida— un mazo con el cual iba cascando avollanas al tiempo que servía, por sus refinamientos, á cuantos le veían de objeto para hacer algunas frases, y de objeto de risa.

Don Pío Bisoñé también se hallaba á pesar de sus canas y sus días dirigiendo miradas pasionales, con el fin de lanzarse á la conquista de niñas saladas en extremo y graciosas modistas de palmito correcto y dislocante con pureza de formas y de líneas.

También me encontré allí á Fermín Gutiérrez

un muchacho que estudia Medicina marcándose al compás de un organillo un *schotis* del «Congreso Femenista» y viendo unas cañas con la Pura la Pascasia, la Fé y la Margarita, domésticas á cual más ilustradas que destilan ingenio y simpatía y que saben correrse la gran juerga en días de jaleo y romería, las cuales se trajeron por la noche al bueno de Fermín á las costillas pues la *pes* ó tan grande que no pudo venir por su patita.

Y ahí tienen esbozados unos tipos, que se fueron ayer de romería, unos por conquistar lo que pudieran y otros por la *merluzas* respectiva.

Mario Cavaradossi.

La escuela láica (1)

Muchos, al oír hablar de la escuela láica ó la enseñanza que en ella se da, ponen como vulgarmente se dice el grito en el cielo y vuelven la vista horrorizándose como si les hubieran dicho la más soez y repugnante interjección.

Por qué este escándalo? por qué esta mueca de disgusto y estas señales de desprecio y de desconsideración al respeto que merecen todas las opiniones? Por la sencilla razón de que el que los hace no ve más allá de sus narices y no sabe de laicismo más que lo que le han enseñado los intrasigentes curas en los púlpitos, confesionarios y en todos aquellos sitios en que no se les puede combatir ni refutar, pues ellos ya tienen buen cuidado de no hacer apreciaciones gratuitas en puntos donde los ciudadanos honrados, sean ó no partidarios del laicismo, sepan lo que es una escuela láica, lo que son sus profesores y la enseñanza que estos dan á sus discípulos.

La escuela láica, no es ni más ni menos que una escuela como todas las demás donde se enseña al niño ó al adulto á todo lo que el hombre honrado debe saber para ser un buen adolescente primero, un buen padre después y un buen ciudadano útil á si mismo y á sus semejantes.

La parte religiosa es la única cosa que no se enseña en estas escuelas; no por odio, como la gente reaccionaria ó ignorante hacen creer á las gentes sencillas, sino porque somos los verdaderos tolerantes y creemos que los pastores de las diversas religiones son los encargados de velar por la salvación de sus creencias.

Esto es el verdadero laicismo, y lo que se enseña en toda escuela láica, el tema de todos nuestros semejantes sin distinción de creencias políticas y religiosas y los secretos que la naturaleza madre de todo lo existente encierra en sus entrañas. Lo demás son patrañas burdas y asquerosas dignas del mayor desprecio.

JOSÉ ARNAU.

DE TODAS PARTES

Quick lunch room

Ya tenemos un nuevo invento norteamericano, y, como casi todos los de aquél país, extravagante.

El «Quick lunch room», es decir, lugar donde se come pronto, que esto es lo que aquellas palabrejas significa, no es ni más ni menos que un restaurant, donde el comensal se sienta en una silla que comienza á andar, pasándole por delante de la mesa donde se encuentra las vitualias.

El parroquiano toma la que prefiere y deja el plato en otra mesa, donde se le ofrecen nuevos manjares.

Al acabar esa especie de viaje gastronómico el comensal se encuentra ante el mostrador del cajero, que le presenta la factura. Paga, y vase.

De este modo no se pierde inútilmente el tiempo en la mesa, y ya se sabe que, según los sajones el tiempo es oro, las mesas se desocupan pronto, en favor del amor del «Quick lunch room», y finalmente, se necesitan muy pocos criados para servir á la parroquia.

De manera que el invento no es descabellado, ni mucho menos.

Turmalina en la Australia

El corresponsal del periódico *Engineering and Mining Journal* anuncia que en el continente australiano acaban de ser descubiertos importantes yacimientos de turmalina, hallazgo que probablemente repercutirá en los precios corrientes de dicho mineral en los mercados europeos.

Para la explotación de dichos yacimientos se ha organizado una poderosa Compañía, que piensa acometer los trabajos con gran rapidez.

Los peritos dudan de que el valor de la turmalina australiana sea igual al de la de Europa y de América; pero lo que es indudable es que los ejemplares de aquella expuestos al público son hermosos.

Otra expedición al Polo

El ministro de Marina francés ha dado nueva licencia al capitán Peary para que haga otra expedición al Polo Norte.

El explorador partirá á primeros de Julio próximo, á bordo de un nuevo barco, hacia la región de Whales Sound, donde establecerá una estación en el cabo Sabina, y allí embarcará á cierto número de esquimales.

De allí se dirigirá hacia la tierra de Grand, en donde espera poder establecer su estación de invierno en la ribera septentrional.

(1) Contestación á un artículo, de igual título, escrito por don Eduardo Guillar y publicado en este diario.

En el mes de Febrero, en cuanto empiece á resplandecer el sol, partirá en línea recta hacia el Norte; una expedición volante marchará delante y será seguida de otra más numerosa, esperando el capitán Peary que, en unos tres meses y pico, llegará al Polo y volverá á su estación de invierno.

Los exploradores utilizarán trineos arrastrados por perros bien ligeros y adoptarán los usos y costumbres de los esquimales, puesto que se espera poderlos utilizar en cuanto les sea posible.

Esta expedición, aprobada por el presidente Roosevelt, marchará bajo los auspicios del *Peary Arctic Club*, de Nueva York.

Lo que vale la vida de un hombre

Hace algunos meses, dos habitantes de Seine-et-Oise, Francia, marido y mujer, murieron asfixiados por las emanaciones del gas, procedente de la canalización para el alumbrado del departamento.

Era indiscutible la responsabilidad del departamento. Así lo acaba de reconocer el Consejo de la Prefectura de Seine-et-Oise.

¿Y saben ustedes cuánto ha acordado conceder á los derechohabientes?

Una indemnización total de 5.400 francos, ó sean 2.700 francos por víctima.

Lo que, dicho sea de paso, no pone muy alto el precio de la vida humana.

De Salamanca

Ha sido destinado á prestar servicios en la Comandancia de carabineros de esta provincia, el primer teniente de dicho cuerpo don César Blanco.

Se nos asegura que está haciendo grandes estragos en esta ciudad la epidemia del sarampión.

Bueno sería que se tomaran las medidas necesarias al objeto de evitar la propagación del mal.

Al primer teniente de carabineros don Manuel González, le ha sido concedido el retiro con el haber mensual de 168'75 pesetas.

Al vecino de Rágama, Esteban Romero, le han sido robadas una de estas últimas noches cinco ovejas.

Dicen de Ciudad-Rodrigo que han sido puestos á disposición del juzgado instructor dos sujetos que riñeron en el Arrabal del Puente de aquella ciudad.

Don Hilario Miguel Grande, ha sido nombrado secretario del ayuntamiento de Alba de Yeltes.

Por entender que se ha faltado abiertamente á lo que preceptúan las leyes, han protestado ante el gobernador civil, varios vecinos de Mata de Arnuña, y le han pedido la revocación del acuerdo de aquel Ayuntamiento referente al reparto de los pastos de la «Dehesa boyal».

El gobernador prometió informarse.

Nuestro colega de Zaragoza *Heraldo de Aragón* hace grandes elogios de nuestra paisana la señorita Isabel Bolaños, profesora de música en Calatayud, con motivo de los exámenes verificados recientemente en la ciudad del Ebro.

Unimos nuestra felicitación á la del colega.

Bajo la dirección del profesor de Agricultura de la escuela Normal, vienen haciendo ejercicios prácticos los alumnos de segundo curso de dicho centro docente.

Por la Dirección general de la Deuda se ha dispuesto que desde el 1.º de Junio próximo se admitan en la administración especial de Hacienda, sin limitación de tiempo, los títulos amortizados del 4 por 100 interior, en la emisión de 1900, así como un trimestre de las inscripciones nominativas de la misma renta.

Del expediente instruido por el delegado especial del gobernador enviado al pueblo de Sepulcro-Hilario, parece ser que resultan graves cargos contra el alcalde y varios concejales de dicho municipio.

Para la corrida que ha de celebrarse el 10 de Junio próximo en Plasencia, y en la cual lidiarán toros de la ganadería de don Esteban Hernández los diestros *Montes* y *Machaquito* con sus correspondientes cuadrillas, se repartieron ayer tarde en Salamanca, gran cantidad de programas.

Seguramente que, como ha ocurrido en años anteriores, nuestra ciudad dará un buen contingente de espectadores.

El programa de las fiestas es de mucha atracción.

El sobrestante de obras públicas nombrado para Lumbrales don Sinforiano García

Gutiérrez nos ruega hagamos constar que él ha pedido su traslado á la provincia de Avila ha sido por conveniencia y necesidades del servicio particular, y no obediendo á diferencias de ninguna clase entre él, jefe y el personal de obras públicas.

En pleno día, sin temor á la vigilancia, despreciando la justa indignación de los vecinos amantes de arbolado, en la plazuela de la Fuente: un cafre, ha destrozado ayer otro arbol de los recientemente plantados.

Tres árboles muertos en poco tiempo, á manos de una minoría salvaje despreciando las innumerables ventajas que proporcionan el arbolado y rompe y destruye todo lo que es útil y beneficioso, contando de antemano, con la casi segura impunidad.

Hora es ya, de que las autoridades se preocupen de estos brutales abusos y ejerciendo una eficaz vigilancia, procuren que con el concurso de los cultos se dé caza á uno de esos bárbaros para que castigándole con el rigor que la ley permita, terminen de una vez para siempre esas salvajadas.

Gallicida universal

El mejor y mas inofensivo de cuantos se conocen.

PRECIO UNA PESETA

Pídense en todas las farmacias

Nota de los asuntos de que se dará cuenta en la sesión ordinaria que debe celebrarse hoy 30 de los corrientes á las 16 y 30 minutos en el Excmo. Ayuntamiento:

Nota de la anterior:

Solicitud de D. Melquíades Alvarez pidiendo licencia para edificar, según planos, en terreno de su propiedad de las Afueras de Sancti-Spiritus.

Idem de D. Lorenzo Iglesias para revoque la fachada de la casa número 38 de la calle Zamora.

Idem de D. Vicente Oliva para reformar un hueco en la calle de Eliava.

Idem de D. Emilio Sánchez para construir un ramal de cloaca al servicio de su casa número 9 de la calle del Consuelo.

Idem de D. Lorenzo Iglesias para ejecutar obras en la casa número 48 de la calle de Bermejeros.

Informe de la Comisión de Beneficencia respecto á la provisión de la plaza de mozo del laboratorio municipal.

SANOL PIZÁ. INVENTO INFALIBLE para las quemaduras, contusiones y erisipelas. Las quemaduras de primer grado quedan completamente curadas en 24 horas. Conviene tenerlo á mano.—4 y 6 reales frasco.

Ayer en la carretera de Tejares se le rompió una rueda á uno de los coches que por allí transitaban, sin que por fortuna hubiese que lamentar desgracias.

Y propósito de esto, el que nos dio la noticia, apreciable suscriptor de este periódico nos dijo, que tuvo ocasión de observar que el Reglamento de carruajes se infringe de manera escandalosa, preescindiéndose de su cumplimiento, porque al regreso de la romería no estaba ordenada la circulación por el puente, se adelantaban unos á otros los carruajes, los de ruedas neumáticas no miraban, muchos iban sin luz y eran muy malos los que en los sitios de mayor afluencia marchaban como deben, á paso de hombre.

Los de servicio público no llevan en el interior las tarifas de transporte, y, en fin, nos denuncian bastantes abusos que es necesario corregir.

Última novedad

Abanico Perfumado

J. ASIAÍN.

PLAZA MAYOR, 1 y 2.

Se arrienda un cajón situado en la Plaza de la Cárcel.

En la administración de este diario informarán del precio y condiciones.

PÉRDIDA.—La persona que haya encontrado ayer por la tarde, en el camino de Tejares, un puño de una sombrilla, y quiera devolverlo en la platería de Cambón calle de San Pablo, se le gratificará.

En la prevención municipal ha permanecido un individuo que después de abusar de la bebida, en completo estado de embriaguez insultaba groseramente á los transeúntes.

Anoche fué recogida por los agentes de la autoridad municipal una niña de doce años que habiendo sido despedida de la casa en que servía como criada, fué arrojada de la casa de sus padres, al pretender pasar en ella la noche.

Los agentes de la autoridad municipal, más caritativos que los padres de la criatura, improvisaron en el cuerpo de guardia una cama, donde la infeliz ha tenido que pasar la noche.

A las seis y media de ayer tarde fué encontrado en la casa de socorro, por el médico señor Páez, y el practicante señor Silva, el señor Rivera Ayuso, con domicilio en la calle

GRAN CAFÉ RESTAURANT SUIZO DE VICENTE GONZALEZ

ZAMORA. 2 y 4, SALAMANCA

Cubiertos desde 2 pesetas en adelante.--Se sirven bodas, banquetes y cuantos encargos se le confien.

Esmerado y económico

Único almacén y depósito de vinos blancos y tintos
Valdepeñas, Rioja, Jerez, Málaga y Cariñena

Manuel García del Teso

Doctor Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes, licores y vinagres blanco y tinto. Gran surtido en refrescos y jarabes de zarza, limón y frambuesa. Economía en los precios.
Se sirve á domicilio desde 8 litros en adelante.
Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

SANTIAGO Y MARSO

Fabricantes de jabones

5, Paseo de la Estación, 5.

Los jabones de esta fábrica son los mejores que se conocen, y por tanto, los que mejores resultados están dando.
A esto obedece el gran consumo que hacen de ello en toda la región, y que sean preferidos hoy á los de mejores marcas.

Pídanse en todos los almacenes y tiendas de coloniales.

Platería, Joyería y Relojería

VIUDA É HIJOS DE FERNANDO GARCÍA

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción. Casa fundada en 1810

Se compra oro, plata, platino y toda clase de monedas.
Premios en varias exposiciones.

Bernardo Cachorro

Almacenes al por mayor de toda clase de **Alpargatas** y **Cordelería** de las principales casas del Reino de Valencia.
Sucursales para la venta al por menor de estos artículos: **Lonja de la Cárcel número 5** y **Plaza de la Verdura números 4, 6 y 8.**

Gran depósito de intestinos secos de todas clases, Franceses, americanos. Representante de la Casa americana de los grandes **Mataderos de Buenos Aires.**

ALMACENES y ESCRITORIO: San Justo, 17 y 19
SALAMANCA

EL PORVENIR

Diario republicano

Dirección, Redacción y Administración: AZAFRANAL, NÚMERO 2, SALAMANCA

Precios de suscripción

Salamanca, un mes 1'25 pesetas.

Provincias, trimestre 4'50 id.

Número suelto, 5 céntimos: Id. atrasado, 25 id.

Los peores vinos se venden en la casa de

Antonio Rodríguez Rollán

13, Plaza del Mercado, 13

SALAMANCA

Proceden de la cosecha espontánea que producen los tejados sucios de Salamanca, que son la mayor parte, ó sea de las uvas de perro.

Tienen una infinidad de aldehidos, según el Laboratorio Químico Municipal.
No son de la Rioja, ni de Valdepeñas, ni Jerez y otros puntos, pero han pasado por las inmediaciones.

SIN EMBARGO, CUANTOS LOS PRUEBAN UNA VEZ, REPITEN COMO LAS MOCILLAS Y NO OLVIDAN QUE ES EN LA

PLAZA del MERCADO, 13.-SALAMANCA.

CENTRO-JURIDICO MERCANTIL

Dirección de asuntos industriales y mercantiles. Consultas de Derecho mercantil y administrativo. Redacción de bases y estatutos de sociedades y Compañías. Informes comerciales. Concursos y quiebras. RECLAMACIONES A LAS COMPAÑIAS DE FERROCARRILES. Rectificación de talones y recibos de portes pagados.

Azafranal, 2, Salamanca

Ateneo Salmantino

Colegio de niños de don Manuel Durán.

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con sus clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas á cargo de los distinguidos profesores don Doroteo Bermejo y don Marcos Calador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza.

Para el próximo curso académico de 1903 á 1904 se admiten alumnos internos medio pensionistas y externos en su propio local.

Plaza de Colón, núm. 1, Salamanca.

A LOS PERIODICOS

El País y El Porvenir

se admiten suscripciones y se venden en Tamames en la casa de Tomás González.
Se venden bonitas postales.

Comprad que os conviene

Equipos de novios, en LA FAVORITA.
Camisas de todas clases, en LA FAVORITA.
Camisas á medida, en LA FAVORITA.
Camisetas y pantalones, en LA FAVORITA.
Corbatas y corsés, en LA FAVORITA.
Medias y calcetines, en LA FAVORITA.
Perfumería y abanicos, en LA FAVORITA.
Capas, faldones y gorros, en LA FAVORITA.
Pecheras, cuellos y puños, en LA FAVORITA.
Géneros de invierno, en LA FAVORITA.
Géneros de verano, en LA FAVORITA.

Grandes surtidos
Novedad

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha Casa en la

Calle de Zamora, núm. 5,
frente al Café Suizo.

Félix Carbajosa Rico

(SUCESOR DEL ARMUNÉS)

Doctor Riesco, 33, Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja Málaga. Moscatel, Cariñena, Jerez. Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos. Se venden bocoyes de 35 pesetas en adelante.

SE SIRVE A DOMICILIO CON PUNTUALIDAD

Tahona Bretón

CALLE DE BRETÓN, NÚM. 4, SALAMANCA.

Pan de todas clases del país.

Primera casa en pan de brillo, lujo, francés y figuras de Madrid.

Única que fabrica el pan de Hamburgo.

Levaduras, invento de la casa, renovadas diariamente.

Despachos: Doctor Riesco 26; García Barrado 52; Prior 1; San Julián 18.

Los Gramófonos y discos de la Compañía

Francesa del Gramophon

SE VENDEN EN CASA DE

CASTO MULAS

PLAZA MAYOR, NÚMERO, 16.

(Esquina á la escalerilla del Ochavo)

Por 125 pesetas se puede adquirir un aparato que habla, rie, canta y reproduce fielmente toda clase de sonidos.
Discos impresionados por el Mochuelo y la Rubia.
Impresiones por Tamagno, Carosso, Biel, Berares y otros reputados artistas.
Se remiten catálogos á quien los solicite y se servirán encargos que se acompañen con buenas referencias.

No confundir esta casa

CASTO MULAS

PLAZA MAYOR, NÚM. 16,

Esquina á la **escaierilla del OCHAVO.**

SALAMANCA

Gran Fábrica de Chocolotes

DE

Juan Francisco Martínez

ÚNICA EN SU CLASE

PLAZA DE SAN JUAN DE BARBALOS, NÚMEROS 13 y 15.

SALAMANCA

Siendo esta una de las industrias necesarias en la localidad por la desconfianza que existe en la adulteración de este producto, no he omitido gasto alguno, con el fin de que los consumidores puedan surtirse de clases puras y de esmerada elaboración, para lo cual tengo el gusto de poner á disposición del público un gran surtido en cacao de todas clases y precios para las personas que deseen elegirlos; igualmente ofrezco un gran surtido en chocolates de 1'50 pesetas en adelante, hallándose á la venta además de en esta fábrica, en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confitería de la Sra. Vda. de don Manuel Rodríguez, Plaza Mayor.
En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba he de ser favorecido, tengo el gusto de ofrecerme afectísimo S. S.

No confundir esta casa con la fábrica de chocolates de San Juan de Sahagún.

El Porvenir

SOCIEDAD ANÓNIMA TIPOGRÁFICA

2 - AZAFRANAL - 2

Cartas, facturas, membretes, tarjetas, esquelas de defunción y toda clase de impresos.

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

PLAZA MAYOR, NÚM. 39.

MARCELINO CHAPADO

TELÉFONO, NÚM. 7.-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.—Precio, desde dos pesetas cubierto.